



SESIÓN PLENARIA

13.- Pregunta N.º 629, relativa a estado actual de las inversiones en las infraestructuras sanitarias, presentada por D.ª Paula Fernández Viaña, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-0629]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto 13 del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 629, relativa a estado actual de las inversiones en las infraestructuras sanitarias. Presentada por D.ª Paula Fernández Viaña del Grupo Parlamentario Regionalista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): para formular la pregunta, tiene la palabra por el Grupo Regionalista la Sra. Fernández.

LA SRA. FERNANDEZ VIAÑA: Pues muchas gracias de nuevo señora presidenta.

Mire señor consejero cuando presentó los presupuestos para este año, el grupo parlamentario regionalista se alegró y le felicitamos porque las obras de reposición asociadas al funcionamiento operativo de los servicios de la gerencia de atención primaria subían un 100 por 100 en el presupuesto, y le felicitamos por ello y tenemos claro, pensamos que usted estableció unas preferencias para el arreglo de las infraestructuras, en concreto de las que son, de su competencia, de los centros de salud.

Mire, después de aquel debate de presupuestos, usted, en sede parlamentaria, en concreto a una interpelación que le hizo esta diputada, nos decía que además de los centros de salud, pues que también estaba haciendo un análisis de la situación de los consultorios rurales, esos ayuntamientos muy pequeños, que tenían dificultades presupuestarias para atender sus consultorios y que además les iba usted a echar una mano.

Pero hoy le preguntamos por los centros de salud que son de su competencia. Bueno, pues hemos asistido, como el pasado 10 de septiembre: se desploma una parte del techo de una consulta del centro de salud de reinosa esto ocurrió el día de septiembre y usted, consejero, tardó dos días en subir a reinosa, cosa que, perdóneme, nosotros desde nuestro grupo, pues nos parece que no fue lo suficiente, lo suficiente, rápido, como tenía que ser, subió a reinosa y el día 12 de septiembre, con su visita a ese ayuntamiento, anuncio que el centro de salud se cerraba durante un tiempo, que usted dijo entre año y medio y dos años, y que se trasladaban las consultas al hospital.

Miren, nosotros queremos saber cómo va a ir esa obra que se va a hacer, qué tiempos maneja usted y desde luego no estamos de acuerdo con que ese centro de salud no vuelva a su ubicación natural y se quede en el hospital, que es el centro de especialidades, que es un hospital en reinosa.

Pero además de eso hemos conocido, como en diciembre del 23 le hicieron llegar una evaluación de riesgos del centro de salud de Puentenansa, donde se establecía que no cumplía actualmente como el lugar de trabajo, por un problema de humedades principalmente en las consultas que están en el noreste del centro de salud, que además había que acometer obras para detectar la procedencia y solucionar los problemas de humedades en la zona afectada, el centro de salud, y que las condiciones ambientales no cumplían con lo establecido, tenemos una serie de fotos donde se puede ver que están los techos llenos de humedades, y cualquier momento lo mejor, a lo mejor que nosotros, aquello también se puede desplomar.

¿Qué pasa en Laredo? Pues en Laredo le han dirigido una carta el día 1 de julio de 2024 a precisamente a la gerencia, donde se dice que según la inspección que ha hecho seguridad y salud en el trabajo, pues también hay muchísimos problemas. Hay un discomfort térmico al no disponer de aislamientos adecuados para el calor del frío, hay humedades en las paredes, hay riesgos eléctricos, cables que no están acordes y no están aislados correctamente, esto es Laredo, pero también el centro de salud de Solares, tiene humedades en la sala de fisioterapia, y, sobre todo, tiene humedades, y tiene problemas en la fachada que ustedes conocerán y que están en unas circunstancias, pues bastante lamentables. Entonces, tampoco sé qué va a hacer.

Bueno, y como quiero reservar tiempo para después de su respuesta Pues espero su contestación consejero.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias señora diputada.

Contesta el consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Muchas gracias, señora presidenta.



Señoría, me pregunta usted acerca del estado actual de las inversiones en infraestructuras sanitarias y ha hecho un repaso muy ligero acerca de la situación.

Ha hecho un repaso muy ligero acerca de la situación, y es que así es como están, así es como están.

Claro, cuando decimos que están hechos es un desastre; que están hechos es una porquería, pues claro, pero ahora para lucirse usted y saca fotografías aquí de una humedad que resultaba cerrada en los últimos tres meses supongo que no viene de antaño, vale, o sea, nadie tenía la obligación de invertir.

Mire, el esfuerzo inversor que nos vamos a ver obligados a hacer es muchísimo mayor, muy por encima de las mayores previsiones que habíamos hecho inicialmente que las que traíamos porque el estado de los centros es desastroso, mucho peor de lo esperado, por la absoluta falta de mantenimiento que se ha hecho en los últimos años por la nula, nulo mantenimiento, así que tuvimos que modificar el estado de situación, nuestra estrategia y ante la enorme cantidad de proyectos inasumibles por los servicios técnicos del servicio cántabro de salud hemos tenido que licitar un acuerdo marco de servicios de redacción de proyectos, dirección facultativa, coordinación de seguridad y apoyo técnico para las innumerables obras que vamos a tener que hacer o vamos a tener que proyectar porque algunas son competencia nuestra y otras no, pero los proyectos logramos hacer, este es un novedoso e innovador modelo de contratación que nunca se había utilizado en el ámbito sanitario, en otras, en otros ámbitos, si estábamos acostumbrados, pero en sanidad nunca se había hecho algo así y esto es debido a que prácticamente lo decía el otro día el 80 por 100 de las infraestructuras necesitan hacer algo y, por tanto, esa es la situación en la que nos encontramos.

Estamos haciendo claro que estamos haciendo un montón de cosas, pero bueno, grandes obras, la protonterapia que nos ha costado dios y ayuda todo el servicio técnico, ha estado dedicado durante meses a sacar adelante ese pliego y ese contrato por fin se ha formalizado y va a empezar, pero hay otras muchas cosas.

Estamos, insisto trabajando, porque, además de todo lo que usted dice, no había ningún informe, ningún informe técnico en ninguna parte. Lo único informe que he encontrado ha sido una dirección general de planificación, donde le leo literalmente lo que ponía, a pesar de haber sido renovada su autorización, indicar que la mayoría de los centros inspeccionados presentan deficiencias en su mantenimiento, muchos de ellos con goteras que en mayor o menor medida afectan a la estructura del edificio generando humedades, moho e incluso cuando llueve mucho hay que desalojar las salas o despachos porque se inundan las instalaciones, cartelería de fachadas rotas o faltando letras, baños que no están adaptados para personas con movilidad reducida, muchos centros han quedado pequeños y comparten sala con distintas actividades, poca ventilación, entre una actividad u otra compartiendo sala de urgencia, se produce alguna urgencia, se paralizan y se desaloja en las instalaciones que están allí todo ello además de ralentizar el trabajo de los profesionales, contribuir a elevar las listas de espera, extracciones y fisioterapia, tienen problemas en algunos centros por largas listas de espera.

Este es el único informe, el único informe que nos hemos encontrado ahora, informe de centro por centro de que hay que hacer esta obra, tenemos que hacer ninguno. Por eso, por eso hemos tenido que licitar ese contrato.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica, tiene la palabra la Sra. Fernández.

LA SRA. FERNANDEZ VIAÑA: Gracias de nuevo, señora presidenta.

Mire, consejero, le estaba escuchando y me daba la sensación que había tomado posesión de su cargo.

Yo el 25 de marzo, le pregunte en esta tribuna por el centro de salud del Alto Pas en Ontaneda, que necesitaba arreglos exteriores importantes.

Nada más hacerle la pregunta fue allí dos días con una cácher limpió un poco y se acabó nada más se ha hecho y yo ahora le pregunto qué cuánto dinero ha ejecutado de lo que comprometió en el presupuesto, precisamente a esto, a arreglar los centros de salud que están en el estado, que usted ha dicho y que yo he dicho que hemos dicho los dos, pero es que yo le estoy preguntando que cuánto dinero ejecutado usted, que qué ha hecho en todo este tiempo, que usted no ha tomado posesión ayer.

Pero mire, esto no es herencia, es la base provisional del 061 en Castro Urdiales en la Barrera. Es vergonzoso, el callejón, el sitio no se cumplen soflamas, no salen las ambulancias a tiempo y usted lo sabe, los malos olores el sitio donde ha metido a los profesionales, y esto es suyo en el centro de salud, el 061 en la Barrera.

No sé si está contento como están allí o si tiene intención de hacer otra cosa. Dígame, por favor, en el tiempo que le queda, en que ha invertido el dinero que puso en el presupuesto para arreglar las infraestructuras, que son de su



competencia, los centros de salud, Solares, Ontaneda, Puentenansa, el tema de potes, las humedades, etcétera, etcétera. Y qué va a pasar con reinosa, aunque luego tiene unas preguntas para hablar de Reinosa.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Para el turno de dúplica, tiene la palabra el consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Señoría, usted no me preguntaba por la ejecución presupuestaria, que gustosamente se la paso si quiere, no la tengo aquí, pero se la paso.

Usted me ha preguntado por el estado de inversiones, no ejecución presupuestaria, y le voy a decir que vamos a hacer con los centros, arreglarlo.

Lo primero que nos pusimos hacer fue Covadonga, se estaba hundiendo apuntado los cimientos cediendo que no había nada, y lo primero que tenemos que hacer vía urgencia es meter ese contrato, sacar adelante eso muy por encima de pinta, ¿qué quiere que le diga? se está hundiendo el centro y ahora nos encontramos que hay más peligro es más centros que se hundan por falta de mantenimiento.

Pues eso nos va cambiando las prioridades nos va cambiando las prioridades. Yo he tenido los servicios técnicos, insisto, haciendo muchísimas cosas que estaban mal hechas, los pliegos y están tardando en preguntarme por una cosa que teniéndole mucho, gasta en contestarles acerca de la ejecución, que me está extrañado mucho que no me pregunten, pero Reinosa el primer informe que se tuvo luego hablaremos de ello detenidamente, pues dijo que tenían que mirar, pero al día siguiente dijeron no conviene desalojar al día siguiente de y a dónde al hospital cuando ya nos dijeron, hay más bovedillas afectadas dijimos en el hospital que se queden y ahora licitaremos vía de emergencia un contrato de rehabilitación integral de todo el centro de salud, de todo, no solo con lo que estaba previsto de cambiar la caldera de la para que sea más eficiente cambiar las ventanas, por sostenibilidad, haremos una reforma integral del centro.

Y lo demás sigue adelante, claro que tenemos que acometer, pero la mayoría de los de los centros hemos ido acometiendo otra serie de cosas pequeñas, pero que urgían cuando de repente se quedaban sin calefacción, se quedaban sin y ya sé que este verano han protestado porque no había era condicionada en Castilla-Hermida se lo tenemos que poner y están redactando el proyecto, pero como eso están todos todo, señoría, y entonces ¿qué hemos hecho? insisto, sacar este gran contrato de proyectos para que nos vayan haciendo los proyectos, porque el servicio técnico de un arquitecto bueno, no da para mucho, da para lo que da, y cuando lo hemos tenido con las adjudicaciones de contratos como la protonterapia, con otras adjudicaciones que hemos tenido que hacer, es a lo que se ha podido dedicar.

Estamos contratando la asistencia técnica y abordaremos, abordaremos la reforma de todos los centros de salud de Cantabria. Construiremos el de Polanco; construiremos el de castro y construiremos el de Piélagos, no se preocupe, lo haremos.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias señor consejero.